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最近香港有個別學者在媒體鼓吹「公民抗命」，大意

是如果2017年香港特區不能實現讓反對派可以「收貨」

的行政長官普選方案，香港市民就應當包圍中環政府

總部，進行非暴力反抗。只要人數夠多，參與者有道

德勇氣承擔罪責，事先張揚，時間持續，時機適當，

由退休法官進行監誓會，又有意見領袖配合製造輿

論，就能成為「最大殺傷力武器」，迫使中央和特區政

府屈服、讓步、就範，云云。

「非暴力反抗」是輸打贏要

香港的知識分子不是沒有思考能力的。世界各國的

憲政和選舉制度不下百餘種，其中有民主程度高的，

也有民主程度不高的，甚至是不民主的，但世界各國

對此並沒有所謂「非暴力反抗權」。如果民主程度較低

的，可以訴諸非暴力反抗權；民主程度較高的，為了

要求更高的民主程度，也訴諸「非暴力反抗權」，世界

就不成為世界了，社會就不成為社會了。

對本國的選舉制度，其本國總有人不滿意，不論不

滿意的人有多少，總可以、也都要按法定程序修改。

如果不能達成願望，修改不了，則只能留待日後。如

果未能修改成功，就要行使「非暴力反抗權」，這就是

「輸打贏要」，就是要挾和恐嚇，本身就是不公正、不

合法、不民主的，與流氓似乎沒有太大的分別。

煽動他人做「馬前卒」知法犯法毫無道德

在法治社會，「非暴力反抗」超越了集會、遊行、

示威的界限，是非法的，不是合法的。香港《基本法》

第42條規定，香港居民和在香港的其他人有遵守香港

特區實行的法律的義務。香港特區法律包括不抵觸

《基本法》的香港原有法律完全可以處理在香港發生

的所謂「公民抗命」，連鼓吹者本人也承認「非暴力

反抗」是違法的，行為者要承擔罪責。既然如此，鼓

吹者為何在背後煽風點火，卻要讓別人特別是尚未完

全明白事理的年輕人做「白老鼠」呢？這本身就是不

道德的。即使鼓吹者自己也要做「白老鼠」，也不應

當拉 其他人墊背，自己為自己的行為負責，才算有

道德勇氣，才算是「好樣兒」的。

從鼓吹者的行文來看，其主張受美國哈佛大學法哲

學教授約翰．羅爾斯（John Rawls 1921-2002）的影響。

羅氏所著《正義論》（A theory of Justice）就提倡「非暴

力反抗」。但這是一種「學說」，並非具有普世價值，

更不符合美國的法律規範。即使如此，「非暴力反抗」

也必須有不公正的法律的存在作為前提，但香港特區

有關選舉的法律制度並非不公正。如確有這樣不公正

的法律，事先也必須通過其他正當手段，採取立法和

司法的措施尋求問題的解決；即使採取了「非暴力反

抗」行動，也不能導致破壞對憲法和法律的尊重。香

港的鼓吹者看來是邯鄲學步，東施效顰，對「非暴力

反抗」的理論知之未詳。

香港要擺脫對普選的迷思

當然，香港社會上既然有「非暴力反抗」的鼓吹，

就應當引起特區政府的警惕，吸取所謂「五區公投，

全民起義」以及「反國教運動」的教訓。《孟子．盡

心下》：「賢者以其昭昭，使人昭昭；今以其昏昏，

使人昭昭。」孟子的意思是說，當政者昭昭了，市民

才能昭昭。如果當政者昏昏，市民是不能昭昭的。所

謂當政者昭昭，就是

政府要進行正確的政

治公關，展開適當的

政治溝通。在此有三

點值得注意：

一是要把「一國兩

制」的道理講清楚，

「一國兩制」是解決香港問題的最好辦法，如不收回香

港，內地十多億人民不答應；如按「一國一制」收回

香港，香港有不少人不接受。只有「一國兩制」而不

是「公民抗命」，才能維持香港的繁榮和穩定。而要維

持香港的繁榮和穩定，就要正確處理中央和香港特區

的關係。

二是要提高政府的管治能力，廣大市民希望特區政

府不但要比回歸前的港英政府好，也比世界其他善治

的政府強。特區政府做得好的，需要加強宣傳。做得

不好的，需要盡快改進，才能符合香港廣大市民的合

理期望。

三是要擺脫普選的迷思，以為普選才能解決香港的

管治只是一種錯覺。香港在推進民主的同時，還要發

展經濟，改善民生，促進和諧。各方面的工作做好

了，「非暴力反抗」也就沒有市場了，才達到「不戰

而屈人之兵」的境界。

對於選舉制度不滿意，不管如何也要按法定程序來修改，行使所謂「非暴力反抗權」，是輸打贏

要，超越了集會、遊行、示威的界限，本身就是不公正、不合法、不民主的，與流氓行為沒有太

大的分別。香港在推進民主的同時，也要擺脫對普選的迷思，必須發展經濟、改善民生、促進和

諧，各方面工作做好了，「非暴力反抗」也就沒有市場了，才達到「不戰而屈人之兵」的境界。

公民可以「非暴力反抗」嗎？
宋小莊 法學博士

借《城論》發言練兵
「青民」育民記新血

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）新一年度財政預算案即
將發表，有不少意見希望政府運用盈餘「派糖」。經民聯立
法會議員林健鋒及公民黨立法會議員湯家驊昨在電台節目
中均表示，政府應審慎理財，其中林健鋒希望政府在稅務
優惠上協助中產及中小企，湯家驊就指政府存在不是為了
「派錢」，要為整體社會長遠全面規劃，縱使有盈餘但對
「派錢」有保留。

在昨日節目上，林健鋒重申特區政府應審慎理財，但亦
指政府以往在預算上較為保守，新年度財政預算案可以
「唔好咁保守」，不過不應只看儲備數目，要考慮政府有不
少未來的支出，包括落實特首梁振英在施政報告中提出的
多項福利、房屋等方面的規劃及措施。

林倡寬免稅項擴港鐵優惠

他續說，新年度財政預算案應提出切實可行的措施，協
助香港市民紓緩生活壓力，但不應因「民粹」而「派錢」，
而是要創造好的生活、營商環境，如寬免新年度薪俸稅的
75%，上限為1.2萬元；寬免利得稅的75%，上限1.2萬元；
調高子女免稅額等，又認為政府作為港鐵的大股東，應可
擴展目前的月票優惠計劃，讓更多市民受惠。
湯家驊在同一節目上則質疑特區政府多年的財政運用心態

不健康，「每年低估數百億」，但公民黨不主張「派晒佢」，
認為應用於研究全民退休保障計劃，或增建醫院及大學等。

香港文匯報訊（記者　梁譽東）身為
青民「新丁」，正就讀中五的鄭逸朗及
陳敬維，早前已在《城市論壇》上披上
青民制服，代表青民發言。他們在分享
加入青民的因由時稱，他們在同一學校
讀書，亦是鄰座書友，有別班上同學對
時事政治不太感興趣，他們就把握機會
到《城市論壇》「面對鏡頭」，更在《城
市論壇》中認識了周浩鼎，獲邀在去年
10月加入青民。

鄭逸朗不認同激烈抗爭

曾兩次以個人身份在《城市論壇》台
下發言的鄭逸朗，第三次發言時就身穿
了青民的制服。他笑言，在《城市論壇》
上與周浩鼎交談，便覺「志趣相投」，
在對方邀請下就加入了青年民建聯。他
感覺在不同政黨中較認同民建聯「務
實、理性」的政治理念，尤其在中三時
已從新聞中留意到反對派所謂「五區公
投」的激烈抗爭手法，對此亦不表認
同，並在心中萌起「以理性務實改變香
港」的一套理念。
對去年10月反對派在「長津」議題上

「拉布」刁難政府，鄭同學大為反感，
故更對民建聯「先實行、後檢討」，尊
重民意的做法表示欣賞，「民建聯在輿
論中企穩陣腳，並且能與政府協調，處
理民生重要議題」。
與同窗鄭逸朗相比，陳敬維並非論壇

「常客」，他說，有次參與學校活動出席
《城市論壇》，在台下遇到他口中「傾得
埋」的周浩鼎。在訪問中坦言夢想成為
科學家的陳同學又說，「（希望）以自己
力量改變世界，但在改變世界前要理解
這個世界」，故對於參與論政感到興趣。

陳敬維盼理性改變社會

他直言，上到高中後，思想較為成
熟，看過網上不少攻擊政府的聲音，以
及反對派多為「抽水」的政治舉動嚴重
阻礙政府施政，因此希望發揮「理性、
科學」的精神務實改變社會，更在訪問
中點出「地區問題」，笑言當區區議員
辦事不力，亦令他萌起為街坊效力的念
頭。至於未來會否從政，兩位同窗似乎
有考慮過，但當下仍想多參與青民活
動，勤力出席《城市論壇》。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首
梁振英在施政報告內提出向18區區議會
各撥款最多1億元，作為地區重點項目
之用。灣仔區議會正計劃在船街或中央
圖書館旁二選一，興建社區會堂，並構
思將日後的管理工作交由保良局負責。
灣仔區議會將於2月24日就有關建議諮
詢公眾的意見。

兩心水用地諮詢居民

灣仔區議會主席孫啟昌昨稱，灣仔區
內一直缺乏社區會堂，故區議會已保證
該1億元額外撥款不會用於興建地標或
「派錢」，而是用作興建社區設施。區議
會初步有兩幅興建社區設施的「心水」
土地，分別在合和二期南固台，及中央

圖書館後的市政用地。他說：「南固台
在合和二期發展範圍內，故合和已向區
議會表示，一旦拍板在該處興建社區設
施，他們願意承擔有關的設計及規劃的
工作，讓設施配合整個發展規劃；中央
圖書館後的土地則勝在交通方便，尤其
中央圖書館的展覽廳的租用條款有很多
限制，地區人士一般難以租用，倘在旁

興建社區會堂，就會為居民帶來很大的
方便。」
他又說，由於該兩幅用地各有特

色，故灣仔區議會將於2月24日在禮頓
山社區會堂舉行諮詢會，聽取居民對
興建社區設施的意見，「倘出席者有
第3個用地建議，也可以提出來」，區議
會會在收集所有意見後，於3月向特區
政府提交建議報告，並展開可行性研
究。

林健鋒湯家驊反對「派錢」

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）政務司司長林鄭月娥今
日傍晚前往北京，率領特區政府代表團出席明日舉行的深
圳前海深港現代服務業合作區建設部際聯席會議第二次會
議。會議由國家發展和改革委員會主持，國務院有關部
門、香港特區政府、廣東省政府、深圳市政府等各方的高
層代表出席。
特區政府代表團成員包括商務及經濟發展局局長蘇錦

樑、政制及內地事務局局長譚志源、政制及內地事務局常
任秘書長張 瑤、發展局常任秘書長（工務）韋志成、財
經事務及庫務局副局長梁鳳儀，以及律政司法律政策專員
潘英光。林鄭月娥將於明晚約午夜返港。在她離港期間，
民政事務局局長曾德成將署理政務司司長職務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）法治近
期成為香港一個討論熱點。香港大學民意
研究計劃昨日公布的民意調查發現，特區
終審法院首席法官馬道立的評分上升至2
年來的新高，較半年前調查上升了1.5
分，至65.2分，而在「法治指標」中，
「法庭公正程度」評分微升0.1分至7.24
分，而「司法制度公平程度」則微跌0.1
分至6.94分。
調查機構於2月4日至14日成功訪問了

1,023名香港巿民，發現香港多個「核心
社會指標」的最新評分均下跌，其中「安
定指標」評分跌幅最大，較半年前同類調
查下跌0.48分至6.74分﹔「法治指標」和
「繁榮指標」亦分別下跌0.27分和0.21分，
至6.99分和6.91分。「自由指標」和「民
主指標」則微跌0.1分和0.05分，至7.33分
和6.33分。
在7項「非核心社會指標」中，則有5項

的評分下跌，其中「公平指標」的跌幅最
大，下跌0.37分至5.58分﹔第二大跌幅是
「治安指標」，下跌0.28分，至7.41分，但
仍是最高評分的非核心社會指標，惟「廉
潔指標」上升了0.04分，至6.68分。

「自由指標」多逾7分

在「自由指標」中的10個次指標方面，
調查發現，當中有8項指標均高於7分，最
高的是「信仰自由」和「出入境自由」，
分別有8.78分和8.49分；隨後是「學術研
究自由」和「文藝創作自由」，分別有
7.65分和7.47分。

民意研究計劃總監鍾庭耀分析稱，是次調查結果
雖反映巿民對社會現狀的不滿，但巿民對香港社會
的自由程度評價仍然相當正面。

林鄭今赴京商前海合作
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「新丁」贊同民建聯務實理念

灣仔擬用區會撥款建會堂

每逢周日舉行的香港電台直播論政節目《城市論壇》，青年民

建聯成員均常以台下觀眾的身份，在鏡頭前把握發言機會。青民

主席周浩鼎接受香港文匯報訪問時表示，積極參與論壇是青民的

訓練項目，既能給予年輕人表達政見的機會及訓練他們的發言技

巧，更可吸納更多有志青年加入，培育人才。而下一步就是「輸

出人才」，將成員推介到民建聯不同的地區支部，令成員有階梯

投身政治環境。未來，他們會廣納更多有志青年加入，青民未來也會

在吸引中學生會員方面多花工夫。 ■香港文匯報記者 梁譽東
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目前，青民成員參與《城市論壇》已
成慣例，幾乎是風雨不改。中五的鄭逸
朗及陳敬維，就是機緣巧合下，在論壇
台下與周浩鼎討論時政時「一拍即
合」，於2012年10月成為青民一分子。
身為青民「新丁」，他們早前已經開始
在《城市論壇》上披上青民的「制服」
發言（見另稿）。

予新人磨練 多政團仿效

周浩鼎在接受香港文匯報訪問時直
言，積極參與論壇，是青民的訓練項
目，「號稱『城市論壇Project（項
目）』」，尤其是對新成員，「要畀多
機會佢（青民成員）講，越講會越
好」。他相信，這個做法已經起了帶頭
作用，很多政黨及政團，尤其是年輕人
較多的組織，在看到青民成員例必出席
並發言後，才開始參與論壇及發言，但
「大膽講句，個個政黨中，都無我
（青民）咁勤力，兩年多風雨不改，

（每場）我 一定有人去」。

周浩鼎招新員以「心」服人

參與《城市論壇》，除了可以與各方
人士一同論政外，原來也是青民廣納有
志青年加入的「時機」。周浩鼎介紹，
像鄭同學及陳同學等「後生仔」，就是
他出席《城市論壇》時在台下認識的，
大家在促膝長談後「一拍即合」，周浩
鼎即力邀2人加盟，2人終於2012年10月
正式成為青民的一分子。他笑說，向2
名同學介紹青民工作時是要講「心」
的：「把握時間約兩個（鄭同學及陳同
學）出 ，花多 時間同佢 傾偈⋯⋯
同佢 介紹青民時，要佢 自己『心悅
誠服』，如果唔係佢 自己覺得
，都唔得閒理你啦！」
相較青民裡的大專生，及已投身社會

的年輕專業成員，鄭同學及陳同學是青
民最「後生」的一代，周浩鼎力讚兩位
青民「新丁」年紀雖小，但對時政的認

識成熟透徹，故予以重點栽培，包括盡
量抽時間與他們交流，花時間「傾偈」
並了解他們的想法，在挑選了他們代表
青年發言後，「就代表青年民建聯『出
戰』」，故在講稿上為他們作指導，其中
陳同學更在首次獲青民挑選發言時，為
短短數十秒的發言講稿自行修改了十多
次」。

未來多花工夫吸引中學生

周浩鼎表示，青民未來會在吸引中學
生會員方面多花工夫，除了在論壇上多
接觸年輕人外，他們還會舉辦中學生內

地交流團，並建議將參與人數增至80人
等。由大專生的政黨實習計劃，到中學
交流團，以至好像身旁兩位新成員，他
認為青民從來都是「貴精不貴多」，不同
階段的計劃是要令有意聚在一起的成員
成為有熱誠、有責任心的青民「核心分
子」，並提供不同發展機會，讓他們可以
「做有心、有能力」的青民一分子，最後
青民就可以「輸出人才」，將成員推介到
民建聯不同的地區支部，令成員有階梯
投身政治環境，「就如這兩位小小年紀
的『新丁』，只要假以時日，要當區議員
以至立法會議員不成問題」。

■周浩鼎（中）在《城市論壇》認識鄭逸朗與陳敬維，大家促膝長談後「一拍即

合」，周隨即力邀2人加盟青民。 香港文匯報記者梁譽東 攝


